

Miguel Rodríguez, Sorbonne-Université, Paris

***Con este signo vencerás. La política del Sagrado Corazón***

Esta ponencia analizará la multiplicación y la función política de los rituales de consagración al Sagrado Corazón de Jesús, entre los siglos XIX y XX, en contextos y en diversas escalas: desde las familias, las empresas y las asociaciones, las diócesis y las naciones, hasta la Iglesia universal y todo el "género humano". Este estudio, basado en el análisis de documentos pontificios y de exhortaciones episcopales, no se limitará a las justificaciones planteadas por la jerarquía o las órdenes religiosas, sino que tratará de reconstruir polémicas y discursos contradictorios de los que se hace eco la prensa.

Si la consagración a esta figura, por parte del monarca o de ciudades afectadas por catástrofes es recurrente durante el Antiguo Régimen, se han observado luego, hasta épocas recientes, muchos casos en la construcción de las repúblicas americanas como en la monarquía española de la Restauración. Estas prácticas se materializan en espectaculares concentraciones de masas que conviene contextualizar así como en una inscripción duradera en el espacio público, a través de monumentos masivos frecuentemente situados en lugares emblemáticos o centrales, cuyo inventario es uno de los objetivos de la ponencia. Los rituales devocionales contribuyen así a dibujar territorios y a consolidar sociedades.